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Abstract

        
This paper deals with the methodology of psychiatric case histories. Three types of case histories are differentiated. The didactic case history teaches about the typical aspects of a psychiatric disorder or treatment by using an individual patient as an example. In the heuristic case history the individual case gives rise to challenging established concepts or to generate new hypotheses. Such hypotheses drawn from inductive reasoning have then to be tested using representative samples. The focus of hermeneutic case histories is the significance of pathological behaviour and experience in the context of the biography of an individual patient. So-called psychopathographies of important historical figures can also be differentiated according to these types. Based on these methodological considerations, quality standards for the named types of case histories are stated.


      
        
Zusammenfassung

        
Ziel dieser Arbeit sind klärende Überlegungen zur Methodik der psychiatrischen Fallgeschichte. Wesentliches Kennzeichen wissenschaftlichen Vorgehens ist der reflektierte Einsatz einer bestimmten Methodik bei definiertem Erkenntnisinteresse. Ausgehend hiervon können drei Typen von Fallgeschichten unterschieden werden. Die didaktische Fallgeschichte vermittelt anhand eines individuellen Beispiels das Typische einer psychischen Störung oder einer psychiatrischen Therapie. In der heuristischen Fallgeschichte stellt der Einzelfall bislang gültige Konzepte in Frage oder regt im induktiven Schluß zur Ableitung von Hypothesen an, die wiederum an repräsentativen Stichproben geprüft werden sollen. Die hermeneutische Fallgeschichte untersucht Erleben und Verhalten auf ihren Sinn, d. h. als Ausdruck individueller, biographisch gewordener Lebenshaltungen und Handlungsmotivationen. In analoger Weise können auch die früher populären Psychopathographien historischer Persönlichkeiten differenziert werden. Ausgehend von solchen methodischen Überlegungen werden Gütekriterien für die unterschiedlichen Formen von Fallgeschichten dargestellt.
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